

“Parce que c'est l'affaire de tous”

L'être humain vivant au XXIème siècle laisse au quotidien son empreinte sur son environnement, le mettant parfois à rude épreuve.

L'équipe « BLA la force de 10 villages » souhaite pouvoir influer sur cette empreinte avec pour objectifs de :

- réduire cette empreinte au global en diminuant les consommations, en orientant ces consommations vers des produits à moindre impact ou recyclables ;
- favoriser la prise de conscience de tout un chacun concernant son empreinte et construire les moyens d'une modification de celle-ci ;
- favoriser par tout moyen la lutte contre le réchauffement climatique en cours.

Pour ce faire, l'équipe « BLA la force de 10 villages » souhaite que cette préoccupation puisse être prise en compte à tous les niveaux de fonctionnement, que ce soit :

- dans le quotidien avec l'étude des consommations des infrastructures communales ;
- dans la restauration/adaptation des bâtiments ou organisations en place en utilisant des matériaux à faible impact ;
- dans les prochains projets communaux avec la prise en compte dès le début de l'obligation posée comme telle de réduire notre empreinte pour l'avenir des générations.



LA FORCE
DE 10 VILLAGES
BRISSAC LOIRE AUBANCE



VÉGÉTALISER ET LUTTER CONTRE L'ARTIFICIALISATION DES SOLS

Lutter contre l'artificialisation des sols

De plus en plus de terres agricoles ou forestières sont transformées en zones urbaines et artisanales, augmentant ainsi la surface de sols imperméables et créant des risques sur l'environnement et la santé : cycle de l'eau perturbé, risques d'inondations, augmentation de la température dans nos centres bourgs...

Aussi nous souhaitons lutter contre cette artificialisation excessive et dès que cela est possible de réduire le bitumage (trottoirs de sorties d'agglomération - chemins - sensibilisation auprès des particuliers pour les espaces privés).

Végétaliser les centres bourgs

Les végétaux améliorent la qualité de l'air, rafraîchissent les zones urbaines et permettent d'accueillir la biodiversité. Ainsi, l'équipe souhaite favoriser au maximum :

- la végétalisation des places de villages, des cours d'écoles, des EHPAD, afin de créer des zones d'ombrage et de convivialité ;
- le développement de micro-forêts (nourricières de préférence) dans les espaces verts peu utilisés ;
- les jardins partagés et leurs actions de transmission afin de conduire à l'intergénérationnel et à l'inclusion.

Afin de ne pas limiter cette action aux centres bourgs, l'équipe souhaite mettre en place des corridors écologiques sur l'ensemble de la commune, par la plantation de haies, la préservation des zones humides et le développement des espaces boisés.

AXE 2

OPTIMISER LA GESTION DE L'EAU ET PRÉSERVER LES MILIEUX HUMIDES

L'eau est un bien précieux. Il convient donc d'en préserver la qualité, d'en gérer l'utilisation et d'optimiser le ressourcement.

Protéger l'eau en travaillant :

La production d'eaux usées

Sensibiliser les habitants à une utilisation de l'eau la plus vertueuse possible, tant sur sa quantité que sur sa qualité (réduction de l'usage de produits polluants).

Les eaux pluviales

Développer une politique de récupération de l'eau, de façon large pour les bâtiments publics existants et intégrer cette récupération de façon systématique pour les bâtiments à venir.

Développer une politique d'utilisation parcimonieuse de cette eau de récupération à la place de l'eau potable (WC, lave-linge, arrosage, nettoyage...).

Développer des actions de sensibilisation auprès des particuliers mais aussi auprès des syndicats de gestion de l'eau.

Les milieux humides

Préserver les milieux humides dès que possible et développer une collaboration étroite et plus affirmée avec le Parc Naturel Régional Anjou Touraine et ses agents.

La création de leur nouveau Réseau de Gestionnaires des Zones Humides permettra de valoriser ces milieux sur notre commune, grâce à leur soutien technique et expertises de terrain.

AXE 3

PENSER DES MOBILITÉS PLUS ACCESSIBLES ET DURABLES

Renforcer les transports collectifs existants dont certains usages ont été réduits de façon peu compréhensible.

Mettre en place une plateforme municipale de covoiturage pour les déplacements intra-communaux (pour les activités, pour se rendre au marché, pour se rendre à ses activités de loisirs...), mais aussi extra-communaux (trajets vers Angers, Saumur ou Doué-la-Fontaine, trajets pour les lycéens...).

Développer les transports solidaires à destination des déplacements de santé.

Mettre en place des transports à la demande et des navettes sur les événements avec inscription.

Développer des pistes cyclables et des voies partagées, en commençant par l'entretien de l'existant et le fléchage de certaines voies secondaires ou chemins pour mieux connecter les villages entre eux.

Étudier de nouvelles propositions pour faciliter le transport : prêt ou location de véhicules "propres" (voitures et vélos) et installer des bornes de recharge.



Favoriser le consommer local et direct

La consommation locale est probablement la plus porteuse de sens car elle offre le meilleur soutien à nos producteurs, produit le moins de déchets et présente la plus faible empreinte carbone.

Notre souhait est donc de développer une production locale avec :

- une meilleure mise en lien entre les producteurs locaux et les lieux de consommation (EHPAD, écoles, épicerie communautaire, vente centralisée de produits locaux peut-être avec tenue commune d'un site de vente) ;
- une politique de partage des productions en excès chez les particuliers (paniers servez-vous) ;
- un soutien aux producteurs par l'étude d'hébergements pour les ouvriers et saisonniers.

Réduire les déchets

- Sensibiliser les enseignes de grande distribution présentes sur la commune avec le souhait de conventionner avec elles pour réduire les déchets (alimentation jetée ou recyclée, dons à la banque alimentaire, orientation vers le zéro déchet...) ;
- Sensibiliser les particuliers et les élèves aux pratiques zéro déchet par des ateliers ludiques ;
- Développer les lieux de dépôts collectifs pour les tailles de haies et les composteurs urbains collectifs.

Encourager le "recyclage - réparation - partage"

Le souhait est ici de soutenir l'expérience vers une seconde vie possible avec la mise en place de Repair-cafés, d'une ressourcerie locale ou « étagère à dons », de bourses pour les fournitures scolaires souvent inutilisées d'une année sur l'autre, de malles ludothèques...

À destination de tous : les agents municipaux, les élèves, les citoyens, les acteurs économiques.

L'envie de préserver découle de la connaissance et de l'affection que l'on porte à ce qui nous entoure.

Sensibiliser, puis proposer d'agir :

- Mobiliser les habitants sur des ateliers/chantiers citoyens définis en conseil de village, permettant d'adapter les actions selon le village, et avec l'attribution d'un budget d'aménagement écologique;
- Créer un "comité pour la transition écologique" comprenant par exemple un membre de chaque village travaillant sur l'évolution de la commune au regard de ces enjeux.

Nous souhaitons penser, **avec les habitants**, des projets pour le long terme et pas uniquement pour le mandat.

- Agir sur la gestion globale de l'énergie avec la mise en place d'une vraie politique de rénovation des bâtiments publics : isolation en privilégiant les matériaux biosourcés et avec le moins de déchets ;
- Étudier la possible reprise de bâtiments privés avec rendu secondaire en logements à faibles loyers ;
- Mettre en place une politique de production d'énergie : installer sur les bâtiments publics dès que c'est techniquement possible des cellules photovoltaïques ;
- Toute installation de production locale devra être précédée d'une vraie concertation avec mise en exergue des avantages/inconvénients et mise au vote lorsque l'enjeu est important.

